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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REALIZA IEEQ FORO “POR UNA IGUALDAD DE GÉNERO” 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el foro “Por una igualdad de género” y presentó 
la obra de teatro “Ni más ni menos” a estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) campus Querétaro y Amealco de Bonfil. Lo anterior, con la finalidad de sensibilizar a la 
comunidad estudiantil sobre la importancia de la participación de los hombres en la lucha por la igualdad 
sustantiva y la necesidad de erradicar la violencia en razón de género. La Presidenta de la Comisión de 
Igualdad Sustantiva del IEEQ, Rosa Martha Gómez Cervantes, destacó que las juventudes tienen un papel 
fundamental en la modificación de las estructuras sociales que limitan el pleno desarrollo de las mujeres. La 
Consejera Electoral afirmó que es deber de las instituciones fomentar en las nuevas generaciones la cultura 
del respeto a los derechos humanos, la inclusión, la igualdad y la participación, con el objetivo de generar 
cambios sustanciales y positivos en la sociedad. En su ponencia “Hombres por una igualdad de género”, el 
docente de la Facultad de Derecho Juan Carlos Herrera Herrera explicó que la violencia de hombres hacia 
mujeres se asocia a la necesidad cultural de distinguir su identidad de género; sin embargo, apuntó, esto 
puede ir cambiando desde los espacios en los que nos desarrollamos, asumiendo el compromiso de 
transformar nuestra sociedad y erradicando la desigualdad. La Titular de la Unidad de Inclusión del 
Instituto, Reyna Soto Guerrero, expuso el tema “Estereotipos de género, micromachismos e igualdad 
sustantiva”, en el que subrayó la relevancia de generar conciencia en torno a la igualdad entre hombres y 
mujeres, así como garantizar las mismas oportunidades para todas las personas. De igual manera, la 
funcionaria hizo un llamado a propiciar en todos los ámbitos el trato igualitario, el respeto, la tolerancia, la 
justicia y la eliminación de cualquier conducta que degrade el papel de la mujer en la sociedad. La Directora 
Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ, María Nieto Castillo, moderadora del foro, dijo que 
este tipo de actividades motivan la reflexión sobre las desigualdades vigentes y cómo erradicarlas. En la Sala 
de Juicio Acusatorio Adversarial de la Facultad de Derecho de la UAQ también se presentó la obra teatral “Ni 
más ni menos”, escrita y dirigida por Jessica Zermeño De Lorenz, con la participación de León Felipe (ambos 
del Teatro La Mirruña); entre las personas asistentes estuvo el Consejero Electoral José Eugenio Plascencia 
Zarazúa, integrantes del funcionariado del IEEQ y estudiantes. 
 
https://ladehoy.com.mx/realiza-ieeq-foro-por-una-igualdad-de-genero/ 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
GOBIERNO HUMANISTA: MARKO CORTÉS 
Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, asistió al cuarto informe del presidente municipal Luis Nava, 
destacando que su mayor acierto ha sido el ser un gobierno humanista, que ve por las necesidades de los 
queretanos y trabaja en estrategias integrales para solucionarlas. “Primero felicitar al gobierno de Luis Nava, 
por la calidez humana, por ser un gobierno humanista que se preocupa porque la gente viva mejor, porque la 
gente se sienta atendida con dignidad” destacó Marko Cortés. (N 3) 
  
QUERÉTARO ES UN EJEMPLO DE BUEN GOBIERNO: MARKO CORTÉS 
Marko Cortés, líder del PAN, puso a Querétaro como ejemplo nacional de buen gobierno y buena calidad de 
vida para las personas, así como de referente en manejo de los recursos públicos. Durante la mañana de este 
domingo, el dirigente nacional panista asistió como invitado especial al cuarto Informe de Gobierno del 
presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, que se llevó a cabo en el Centro Cívico. (CQRO 10) 
 
DESTACAN LOGROS DEL GOBIERNO CAPITALINO 
Obra pública y seguridad fueron algunos aspectos que destacaron los invitados al informe del presidente 
municipal de Querétaro, Luis Nava. En su segundo periodo al frente de la Administración capitalina, el edil 
rindió el primer informe de su segundo trienio, y el cuarto como presidente municipal. “Felicito a mi amigo, 
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el alcalde de Querétaro, Luis Nava, por su informe de gobierno, ya que ha demostrado que en esta ciudad sí 
hay Gobierno y da buenos resultados”, declaró Marko Cortés Mendoza, presidente del CEN del PAN. (AM 22) 
 
EXISTE COMPROMISO DEL PAN EN CONGRESO DE ESCUCHAR A TODOS LOS PARTIDOS 
Leonor Mejía, presidenta Comité Estatal del PAN, declaró que tiene reuniones constantes con todos quienes 
representan al PAN en algún cargo de representación, producto de ese contacto tiene la certeza de que existe 
el compromiso de escuchar y respaldar todas las propuestas a favor de la sociedad, sin importar el partido 
político de origen de quien la presente. (EUQ 4, Q)  
 
PRI 
 
HAY RESULTADOS SATISFACTORIOS JESÚS RODRÍGUEZ 
En el marco del cuarto informe de gobierno de Luis Nava, el exalcalde de Querétaro Jesús Rodríguez expresó 
que el mayor acierto ha sido ser un gobierno sensible y tener finanzas sanas, dejando resultados 
satisfactorios en estos cuatro años de su administración. “Considero que atento a la experiencia que ha 
acumulado en los diferentes cargos que ha tenido oportunidad de desempeñar en el sector público, llegó al 
primer trienio con el ánimo, el compromiso y los resultados desde luego son satisfactorios” comentó el 
expresidente municipal acerca del informe de Luis Nava. (N 3) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PROGRAMAS SOCIALES SON PRIORIDAD: NAVA 
Llama en su informe a evitar asistencialismo, el municipio no puede solo con todo, afirma. (DQ principal) 
 
N: CUATRO AÑOS DE RESULTADOS: LN  
Rinde Primer Informe ante Ayuntamiento y sociedad.  (N principal) 
 
AM: SUBEN 9.3% MUERTES POR ACCIDENTES VIALES 
Durante el año se han registrado 223 defunciones por siniestros de tránsito; anillo vial Fray Junípero, el más 
accidentado. (AM principal) 
 
EUQ: SE COMPROMETE NAVA A REFORZAR PROGRAMAS  
Destaca que la capital es referente nacional por los logros obtenidos en diversos rubros; resalta disciplina 
financiera.  (EUQ principal) 
 
CQRO: NAVA RINDE SU CUARTO INFORME DE GOBIERNO 
Al entregar su cuarto Informe de Gobierno a síndicos y regidores, el presidente municipal de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava Guerrero, destacó “la madurez democrática” que impera en el Ayuntamiento de la capital 
queretana.  (CQRO principal) 
 
PA: MAYOR VIGILANCIA, CUMPLE LUIS NAVA 
Ya hay dos mil cámaras de videovigilancia y habrá seis mil puntos de monitoreo en la capital al término de su 
administración. (PA principal) 
 
P: RECONOCE EL IMSS DÉFICIT DE 60% EN CAMAS DE HOSPITAL 
La delegada del IMSS, Eloísa Sánchez, reveló que apenas hay 0.5 camas por cada mil habitantes; urgió al 
gobierno a entregar el edificio del viejo Hospital General. (P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
EN OCTUBRE ARRANCAN PRUEBAS DE LAS FOTOMULTAS EN EL FRAY JUNÍPERO: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que ya se tiene contemplado iniciar con las pruebas de las 
fotomultas en el anillo vial Fray Junípero Serra. Puntualizó que ya se trabaja en este proyecto y se estima que 
en octubre comiencen a realizarse las primeras pruebas de la aplicación de estas multas a los automovilistas 
que exceden su velocidad en esta vialidad. (RR, AM 1 y 4, EUQ 1 y 6) 
  
PIDEN AYUDA A LOS USUARIOS PARA MEJORAR EL SISTEMA DE TRANSPORTE PÚBLICO 
Los usuarios del transporte público deben ayudar en la mejora con el nuevo modelo que iniciará el próximo 
8 de octubre, apuntó el gobernador Mauricio Kuri. Indicó que el ITQ regalará tarjetas de Qrobús y estarán 
indicadas correctamente las paradas. (ALQRO) 
  
ANALIZAN PROYECTOS PARA ANTIGUO HOSPITAL GENERAL DE 5 DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri aseguró que aún se analiza la función que tendrá el antiguo hospital general de 
avenida 5 de Febrero, el cual fue cerrado tras la pandemia y hoy puede albergar diferentes proyectos, Lo 
anterior, luego de que esta semana se espera la visita del director del IMSS, a quien se les pidió generar el 
compromiso de mantener el edificio para poder ser entregado a ellos, aunque esto no se ha concretado hasta 
el momento. (DQ 2, PA 4, AM 2, Q, EQ, ALQRO, CI, EM) 
  
ATESTIGUA MAURICIO KURI IV INFORME DE GOBIERNO DE LUIS NAVA 
El gobernador Mauricio Kuri acudió al encuentro ciudadano con motivo del IV Informe de Gobierno del 
presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, quien expuso los avances de su administración para cuidar el 
medio ambiente, fortalecer el tejido social, así como el impulso al desarrollo social y la industria digital, todo 
con el objetivo de cambiar vidas y hacer de la capital una tierra de oportunidades. (DQ 6, N 3, LDH, Q24-7) 
  
MAURICIO KURI HIZO UN LLAMADO A LA UNIDAD PARA IMPULSAR LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA 
El gobernador Mauricio Kuri enfatizó que la reactivación económica es una responsabilidad de todas y todos, 
por lo que, en los próximos meses, bajo las debidas medidas sanitarias, se espera un repunte importante en 
la economía del estado; señaló que con el compromiso y la participación conjunta entre el estado y el 
emprendedurismo queretano, el comercio local tiene rumbo. (LDH) 
  
REVELAN 100 MIL MDP EN PROYECTOS DE INVERSIÓN 
Al corte a la primera quincena de septiembre, la administración estatal tiene un total de 64 proyectos de 
inversión en cartera que generarán 28 mil empleos y una inversión superior a los 100 mil mdp. Lo anterior 
lo reveló el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, en el marco del Consejo Directivo Nacional del Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, en el que presentó la ponencia “Aprendiendo a Jugar”. En 
representación del gobernador Mauricio Kuri, el titular de la SEDESU refirió que la actual administración ha 
concretado 41 proyectos de inversión, que representan 18 mil 791 mdp y la generación de 11 mil 343 
empleos potenciales. (P 2) 
 
LA PRINCIPAL TAREA ES TRABAJAR PARA DISMINUIR LAS BRECHAS DE DESIGUALDAD”: AGUSTÍN 
DORANTES 
En su participación, el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes subrayó que la principal tarea de la 
administración estatal es trabajar para disminuir las brechas de desigualdad, y aumentar el bienestar parejo 
de todos los queretanos, que no falten los alimentos en ningún hogar, porque para llevar a Querétaro al 
siguiente nivel, no se puede dejar a nadie atrás. (LDH) 
  
PREPARAN AMPLIACIÓN DEL PROGRAMA “CONTIGO PREVENIMOS” 
Para el próximo año se ampliará el número de colonias y localidades de la entidad del programa “somos 
Querétaro, Contigo Prevenimos”, indicó Agustín Dorantes, SEDESOQ, donde se encuentra a la espera del 
diagnóstico que realizará la UAQ para definir zonas de trabajo. (DQ 3) 
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ENCABEZA GOBERNADOR ARRANQUE DE LAS ACADEMIAS MULTIDISCIPLINARIAS 
El gobernador Mauricio Kuri, encabezó la puesta en marcha del programa de Academias Multidisciplinarias 
Gratuitas en todo el estado, con el cual se beneficiará a más de 13 mil personas a través de diversas 
actividades deportivas, tanto mixtas, como femeniles y de deporte adaptado. El director del Instituto del 
Deporte y la Recreación del Estado de Querétaro (INDEREQ), Edward Sánchez, agradeció a las y los 
presentes, el interés por participar en las diferentes actividades que se llevarán a cabo, al asegurar que el 
deporte y la cultura física pueden transformar la vida de niñas, niños, adolescentes y adultos. (PA 13) 
 
QUERÉTARO SERÁ EN PIONERO EN SUSTENTABILIDAD CON OBRA DE 5 DE FEBRERO 
Se tiene una propuesta para que sean reutilizados todos los materiales que serán retirados de los puentes 
que se demolerán en Avenida 5 de Febrero, informó Fernando González, titular de la SDUOP. De esta manera, 
adelantó que el objetivo es que las trabes de los puentes se recuperen para que algún municipio los reutilice. 
Explicó que este tipo de materiales se pueden utilizar para construir banquetas, guarniciones o cualquier 
elemento no estructural. (Q, EM) 
 
SIN REPUNTE LOS CASOS DE COVID EN EL ESTADO 
La SESA no ha registrado un repunte de casos de Covid-19 después de las aglomeraciones que se dieron 
durante las celebraciones del Día de la Independencia, informó la secretaría de Salud, Martina Pérez. “El 
periodo de incubación es de hasta 14 días pero él promedios es de cinco a siete y no hemos visto el repunte. 
La positividad ha disminuido, está entre el 13 y 16%”, dijo. (P 3) 
  
LLAMA VOCERÍA A NO CAER EN EXCESO DE CONFIANZA ANTE NÚMEROS BAJOS DE COVID-19 
Aunque en las últimas semanas las métricas de Covid-19 han ido a la baja, no se debe caer en un exceso de 
confianza, alertó el vocero Organizacional, Erik Ventura, quien agregó que mientras se reporten casos, se 
debe considerar que la enfermedad está en nuestro entorno. (N 7, PA 3, EUQ 7, LDH) 
 
CONVOCAN A SEGUNDA DOSIS DE VACUNA CONTRA COVID-19 A NIÑOS DE 5 A 11 AÑOS 
La delegación de la Secretaría del Bienestar convocó a los padres de menores entre 5 a 11 años a qué acudan 
por su segunda dosis de vacuna contra Covid-19. (ELQNO) 
 
SE MANTIENE QUERÉTARO COMO UN LUGAR SEGURO PARA SUS HABITANTES: SSC 
Querétaro se mantiene como un lugar seguro para sus habitantes, esto debido a las acciones que se han 
implementado para garantizar la seguridad, afirmó el secretario de Seguridad Ciudadana, Iován Elías Pérez. 
Esto luego de los últimos hechos de inseguridad que se han presentado en territorio queretano. De esta 
manera, recalcó que esto se puede reflejar gracias a indicios como el que se puede observar conviviendo a 
las familias en parques y jardines. (Q) 
 
“MARCHA POR LA PAZ” SE LLEVÓ EN TRANQUILIDAD Y CON APOYO DE AUTORIDADES: MURGUÍA 
La “Marcha por la Paz” organizada por la Diócesis de Querétaro que se realizó este sábado fue concordante 
con el clima de paz que buscan promover, aseguró la secretaria de gobierno del Estado, Guadalupe Murguía 
destacó que esta marcha se llevó en tranquilidad y con el apoyo y seguimiento por parte de las autoridades y 
cuerpos policiacos. (N 5, PA 11, P 4, ADN) 
  
LA COLECTIVA 50 + 1 QUERÉTARO REALIZA EL EVENTO “QUEBRARTE PARA TRANSFORMARTE 
50 + 1 Querétaro desde su convicción por trabajar en beneficio de las mujeres que viven en el estado, ha 
buscado acercar información, talleres, eventos, etc a quienes hoy en día ya se consideran feministas, quienes 
desean conocer más acerca del tema o simplemente sienten simpatía por el movimiento y que están en 
contra de la violencia de género. (EM) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
CONVOCAN A EMPRESARIOS PARA CREAR LEY DE SEGURIDAD 
Dueños de empresas de seguridad privada si serán escuchados para crear la ley que los regule, declaró 
Guillermo Vega, diputado presidente de la Comisión de Administración y Procuraduría de Justicia en el 
Congreso local. Indicó que ya se tuvieron diálogos para conocer la postura del gobierno respecto a las 
necesidades que se tienen para normar el servicio de seguridad privada en el estado. (EUQ 4) 
  
AVANZA TRABAJO PARA REGULAR EMPRESAS DE SEGURIDAD PRIVADA 
La Comisión de Administración y Procuración de Justicia, del Congreso del estado, abrirá espacios para que 
quienes tienen alguna de las empresas de seguridad privada den su punto de vista sobre la ley que las regirá, 
informó la presidencia de la Comisión. (Q) 
 
EL TRICOLOR INCUMPLIÓ ACUERDOS: SOLÓRZANO 
La fracción del PRI en el Congreso de la Unión fue quien incumplió con los acuerdos establecidos en la 
agenda de la alianza legislativa de este periodo, así como los suscritos en la moratoria constitucional que fue 
lanzada a mediados de junio pasado, afirmó la diputada federal por el II Distrito de Querétaro, Marcia 
Solórzano. (ESSJR 7) 
  
NO CEDEREMOS A MILITARIZAR EL PAÍS: FELIFER 
El PAN no cederá a la militarización del país planteada por Morena y el PRI, aseveró el diputado federal 
Felipe Fernando Macías, quien consideró que es probable que al senador Raúl Paz le llegaron al precio para 
cambiarse a Morena. (DQ 6) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA PRESENTA AL AYUNTAMIENTO LOS RESULTADOS DE CUATRO AÑOS DE TRABAJO 
En Sesión Solemne de Cabildo y en cumplimiento de la Ley, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava 
entregó al ayuntamiento los resultados de cuatro años trabajando por Querétaro, que aseguró, es el fruto del 
trabajo colectivo de las dependencias de esta administración, de la ciudadanía, y sobre todo del trabajo en 
conjunto de las distintas fracciones de este Cabildo. (DQ 5, N 3, AM 22, EUQ 3, CQRO 1, 8 y 9, PA 5, LDH, IN, 
M, CI, EQ, AND, CN, Q24-7) 
 
UN MEJOR FUTURO PARA QUERÉTARO: LUIS NAVA 
Un gran futuro, familias tranquilas y una mejor calidad de vida son los tres objetivos del gobierno de Luis 
Nava, presidente municipal de Querétaro. En el marco de su informe de trabajo, dio a conocer los avances 
obtenidos en diferentes materias como movilidad, con una estrategia integral e innovadora; seguridad con 
mayor capacitación; fortalecimiento del tejido social, a través de la prevención, entre otras acciones que han 
hecho de la capital un ejemplo a nivel nacional. (N 2, NSJR 1 y 5)  
 
PIDE NAVA GUERRERO TRABAJAR JUNTOS COMO SOCIEDAD PARA IMPULSAR A CAPITAL 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava envió un mensaje ciudadano con motivo de su cuarto 
informe de actividades, donde resaltó acciones en materia de seguridad, tecnología, educación, empleo y 
medio ambiente. Ahí, calificó a la Guardia Municipal como una policía capacitada y profesional a través del 
centro de formación; además de que anunció para este año el inicio de operaciones del Instituto de Estudios 
Superiores de la Policía, donde se brindará educación superior a los uniformados. (Q) 
  
DESTACA LUIS NAVA MADUREZ POLÍTICA EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Los partidos Morena y Revolucionario Institucional, expresaron su postura en torno a los resultados de esta 
gestión; donde refrendaron la colaboración con el edil capitalino. En sesión solemne de Cabildo en 
Querétaro, se llevó a cabo la entrega del Primer Informe de actividades del presidente municipal Luis Nava, 
en el que también se pronunciaron los regidores de los distintos partidos políticos con representación. (PA 5, 
ROQRO) 
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LUIS NAVA DESTACA MÁS CÁMARAS Y AUTO COMPARTIDO, COMO SOLUCIONES PARA SEGURIDAD Y 
MOVILIDAD EN CUARTO INFORME 
Para finales de esta administración habrá 6 mil puntos de vigilancia en la capital del estado, lo que, junto a la 
profesionalización universitaria de la policía, es una estrategia de Luis Nava, presidente municipal de 
Querétaro, para hacer frente a la inseguridad, fenómeno sobre el que no ofreció estadísticas. (DQ 5, PA 5, V3, 
LL) 
  
LOS PROGRAMAS SOCIALES SON PRIORIDAD: LUIS NAVA 
Luis Nava puso a la política social como el principal eje de su administración y destacó los programas 
sociales como la ruta para llevar la capital al siguiente nivel. En su cuarto informe de gobierno, el presidente 
municipal de Querétaro destacó en su mensaje ciudadano que los programas como Cuelgapp, Médico 
contigo, De la Mano por tu seguridad y Con Ellas están siendo replicados en otras entidades del país, por su 
eficiencia e innovación. (DQ 4) 
  
PENDIENTES EN SEGURIDAD Y MOVILIDAD, LOS CUESTIONAMIENTOS DE LA OPOSICIÓN A LUIS NAVA, 
ALCALDE DE QUERÉTARO 
La urgencia de políticas de movilidad, trabajar por la seguridad y reflexionar sobre los cambios de uso de 
suelo que se otorgan, fueron los principales cuestionamientos de regidurías de oposición en el cuarto 
informe de Luis Nava, presidente municipal de Querétaro. (V3) 
  
FIESTA POLÍTICA EN EL CENTRO CÍVICO 
Senadores, ex gobernadores, diputados federales, locales, representantes de los medios y la Iniciativa 
Privada se dieron cita en el Centro Cívico para acompañar a Luis Nava en lo que fue su IV Informe de 
actividades al frente de la administración capitalina. En este evento ciudadano también destacó la asistencia 
del dirigente nacional del Partido Acción Nacional, Marko Cortés; la presidenta del Tribunal Superior de 
Justicia en el Estado, Mariela Ponce, entre otros. (PA 8) 
  
RECTORA Y EXALCALDES RECONOCEN ACCIONES DE LA ADMINISTRACIÓN DE LUIS NAVA PARA 
RESOLVER RETOS DE LA CAPITAL 
Expresidentes municipales y líderes educativos reconocieron las acciones y los esfuerzos de la 
administración capitalina del alcalde Luis Nava Guerrero, para resolver los retos que tiene el municipio de 
Querétaro en materia de seguridad, educación y medio ambiente. Con motivo del informe de trabajo que 
rindió el presidente municipal, la rectora de la UAQ, Teresa García señaló que la administración puso la 
atención en los puntos con grandes necesidades, como seguridad, movilidad, educación, arte, cultura y 
atención a los grupos sociales más vulnerables. (DQ 1 y 6, LL) 
  
URGE RESOLVER PROBLEMAS DE MOVILIDAD, SEÑALA MORENA 
La regidora de Morena en el ayuntamiento queretano, Ivonne Olascoaga, señaló que el primer año de la 
actual administración capitalina quedó a deber en términos de transparencia y cumplimiento del derecho de 
la ciudadanía de constar con áreas verdes y espacios de recreación suficientes para un desarrollo integral. 
Reconoció el esfuerzo por atender los retos de un municipio que crece de manera constante, pero puntualizó 
la urgencia de cumplir demandas sociales como tener mayor seguridad y resolver los problemas de 
movilidad. (EUQ 3) 
  
RECONOCEN DIÁLOGO 
Regidores del PAN en el Ayuntamiento de Querétaro destacaron la aplicación de estrategias para la 
reactivación económica, mientras que Morena señaló que todavía hay retos pendientes por cumplir, y el PRI 
señaló deudas en materia de seguridad, justicia eficiente y movilidad. En el marco del Cuarto Informe de 
Gobierno del presidente municipal de Querétaro. Luis Nava, Isaac Jiménez, coordinador del Grupo de 
Regidores del PAN, aseguró que a pesar de ser mayoría no han caído en la soberbia. (DQ 6) 
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UN GRAN FUTURO, TRANQUILIDAD Y UNA MEJOR CALIDAD DE VIDA PARA LAS FAMILIAS 
QUERETANAS: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañado por el gobernador Mauricio Kuri, presentó 
ante autoridades de los tres poderes del estado, representantes empresariales, sectoriales, y de la sociedad 
civil organizada, los resultados de cuatro años de trabajo en el que resaltó el impulso a programas, acciones, 
servicios y obras de calidad para dar a las familias queretanas un acceso digno a la salud, a mejores 
oportunidades de crecimiento educativo y profesional, a espacios dignos y por una mayor tranquilidad en el 
Querétaro que tanto queremos. (P 3, LDH, Q24-7) 
 
ANTONIO ZAPATA CALIFICÓ COMO “ESPLÉNDIDA” LA LABOR DEL ALCALDE LUIS NAVA 
El diputado Antonio Zapata destacó que el presidente municipal Luis Nava ha hecho una labor espléndida, 
expresando que una de sus mayores fortalezas ha sido el ser cercano a la ciudadanía y a través de la escucha 
poder resolver los conflictos que los aquejan. “Creo que ha hecho un trabajo espléndido, con gran cercanía 
con la sociedad y me parece que esto hay que destacarlo y, resolviendo los problemas más sensibles y en eso 
reconozco a Luis como un magnífico presidente municipal” expresó. (N 6) 
  
HAY GRANDES AVANCES EN LA CAPITAL QUERETANA: ROBERTO SOSA  
El presidente municipal de Corregidora Roberto Sosa, acudió al informe de gobierno de Luis Nava alcalde de 
Querétaro, en el que destacó que se ha hecho un gran trabajo y que hay una comunicación constante para 
atender los temas metropolitanos, para así darle buenos resultados a los queretanos. También sobre la 
competencia en cuanto a sus aspiraciones políticas. “Hay grandes avances en el municipio, en nuestra capital, 
se nota el trabajo, el esfuerzo de todo el equipo del alcalde Luis, de nuestro amigo Luis, entonces muy 
contento de acompañarlo hoy en este cuarto informe de gobierno” expresó el edil de Corregidora. (N 6) 
  
MANTIENE CORREGIDORA COORDINACIÓN CON LA CAPITAL EN TEMA DE SEGURIDAD: ROBERTO 
SOSA 
Los municipios de Corregidora y Querétaro trabajan en conjunto en diferentes temas, aseguró el alcalde de 
Corregidora, Roberto Sosa, quien asistió al informe del presidente, Luis Nava. (PA 5, ADN) 
  
ROBERTO SOSA COMPARTE RESULTADOS Y ACCIONES A FAVOR DE LA JUVENTUD  
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora encabezó la segunda entrega de tarjetas del programa 
“Unión Joven”, en el marco de su 4º Informe de Gobierno, donde dio a conocer a estudiantes y directivos de 
instituciones educativas, los logros obtenidos durante su gestión, así como los proyectos que están 
contemplados continuar con el desarrollo de la demarcación. (PA 11, M, LL) 
  
PROMETE CABRERA MÁS OBRAS PARA EL 2023 
Afirmando que servir a la población sanjuanense es el más alto honor que ha tenido hasta el momento, 
Roberto Cabrera realizó un balance de su primer año de trabajo y resaltó que la solidaridad de los habitantes 
es la mayor fortaleza. (ESSJR 4) 
  
HABRÁ INVERSIÓN IMPORTANTE EN SEGURIDAD: ROBERTO CABRERA 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, adelantó que en el cierre de año se hará un 
anuncio muy importante de inversión para el municipio en materia de seguridad, en la que participará 
gobierno del estado. En este sentido, el alcalde señaló que parte de sus estrategias del gobierno estatal es 
seguir fortaleciendo este rubro para que Querétaro continúe manteniéndose como hasta ahora, y en este 
caso particularmente San Juan del Río también se verá beneficiado considerando que colinda con el Estado 
de Hidalgo y se tiene que seguir trabajando para evitar que está entidad se contamine. (NSJR 1 y 2) 
  
CON ENTREGA DE OBRA, ROBERTO CABRERA INICIA ACTIVIDADES POR PRIMER INFORME   
En Puerta de Palmillas entregó la rehabilitación de la calle Camino Real, que incluyó la construcción de 
drenaje y empedrado. Ante los medios de comunicación, tanto locales, como estatales, enlistó acciones 
importantes que ha realizado en su primer año. Durante el arranque de actividades con motivo del Primer 
Informe de Gobierno, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, entregó la 
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rehabilitación de la calle Camino Real, en la comunidad Puerta de Palmillas, obra que consistió en la 
construcción de más de 350 metros lineales de drenaje y 2 mil 400 metros cuadrados de empedrado. (PA 11) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
OBSERVATORIO CIUDADANO DE QUERÉTARO PIDE REDUCIR PERÍODO PARA RESERVAR LA 
INFORMACIÓN SOBRE VIOLENCIA EN LA CORREGIDORA 
Después de que el municipio de Querétaro reservó por cinco años, hasta mayo del 2027, la información 
relacionada con la violencia ocurrida en el estadio La Corregidora, Yamile David, presidenta del Observatorio 
Ciudadano de Querétaro (OCQ), instó a que se reduzca ese plazo. (...) Recalcó que la determinación de 
informar y hacer públicos los resultados de las indagatorias deben ser competencia total de la FGE, tras lo 
ocurrido el 5 de marzo, cuando en el estadio La Corregidora se enfrentaron aficionados de los equipos de 
fútbol de Querétaro y Atlas. (V3) 
  
EN EL ESTADO 3 DE CADA 10 MUJERES TRABAJA EN LA INFORMALIDAD: ALICIA TORRES 
En Querétaro hay un universo de 111 mil mujeres que ganan entre 1 y 2 salarios mínimos; es decir, cuyos 
ingresos no superan los 10 mil 500 pesos al mes. Más aún en el estado, según datos del del Consejo 
Coordinador de Mujeres Empresarias, únicamente 39% de las mujeres en Querétaro, pertenecen a la 
población económicamente activa. (P 10) 
 
QUERÉTARO, DE LOS MEJORES MERCADOS DEL PAÍS: SHELL MÉXICO 
Lucía Bustamante, directora de Asuntos Corporativos de la empresa Shell México, mencionó que el estado de 
Querétaro es de los mercados más atractivos para la transnacional energética, por ello, pese a la lentitud de 
los permisos para abrir gasolinerías, se mantendrá la apuesta de la empresa de ampliar su presencia en la 
entidad. (EM) 
  
SEGURIDAD, UNO DE LOS PRINCIPALES RETOS MUNICIPALES: COPARMEX 
El dirigente estatal de la Coparmex en Querétaro, Jorge Camacho, consideró que uno de los principales retos 
en la capital queretana se relaciona con el tema de la seguridad. Añadió que un punto principal es la 
recomposición del tejido social, pues es fundamental el trabajo colectivo entre estado y municipio de 
Querétaro. “Si bien el tema de seguridad es a nivel estatal, la parte que le corresponde al municipio lo hace 
bien, pero los retos están en este gran colectivo que hemos hecho de Somos Querétaro”. (AM 5) 
 
PETICIÓN DE SEGURIDAD EN LA UAQ, AÚN SIN RESPUESTA 
La rectora de la UAQ, Teresa García, informó que, si bien tiene noticia de las declaraciones hechas por el 
alcalde Luis Nava, que en días pasados aseguró que el municipio atendería las peticiones de seguridad de los 
estudiantes, aún no ha habido respuesta directa a la solicitud formal de apoyo a la seguridad emitida el 20 de 
septiembre. (CQRO 2) 
  
OMISIONES DEJAN A LA DDHQ UN AÑO SIN CONSEJEROS CIUDADANOS 
La DDHQ cumplió ya un año sin contar con un consejo ciudadano, lo que ha impedido su desempeño 
adecuado, además de que significa una violación a la ley del ramo. El plazo para el que fueron electos los 
consejeros ciudadanos Bertha Loría, Delfino Hurtado y Aristeo Olvera, venció el 24 de septiembre de 2021 y, 
desde entonces, ninguna autoridad hizo nada por subsanar este fallo. El Consejo tiene entre sus funciones 
conocer el informe de las resoluciones, el ejercicio presupuestal y las actividades de la Defensoría. (P 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
MEDIO SIGLO  
Morena aún doblegada. Nava mira al Senado. Tras los pasos de papá. El mensaje de Luis Nava quedó 
claro, en un informe donde no hubo formalmente línea política: prometió a su papá, Arturo Nava Bolaños, 
que seguiría sus pasos. Arturo Nava es un panista de viejo cuño, de esos que eran candidatos cuando sabían 
que su participación era más por convicción que por la posibilidad de ganar, como en 1991 cuando le 
compitió la gubernatura al priista Enrique Burgos García, con el resultado que la historia registra. Pero en 
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1994 se convirtió en el primer senador panista por Querétaro. ENFOQUE SOCIAL. El cuarto informe de Luis 
Nava se centró en el impacto social y las historias de vida que cada programa de su gobierno ha logrado 
generar en mujeres, jóvenes, niños y adultos mayores. Escuchamos en su mensaje ciudadano cómo hoy las 
mujeres embarazadas de bajos recursos pueden conocer a sus hijos desde la gestación con los ultrasonidos a 
domicilio de Médico Contigo. O la historia de un infante de 2 años que nació en el Cereso Femenil y hoy, en 
una acción inédita, visita por las mañanas los Centros de Día del DIF Municipal para su desarrollo y 
crecimiento personal. TOÑO MEJÍA. En Tequisquiapan tuvo mucho apoyo el alcalde Antonio Mejía Lira 
durante el primer Informe de su segundo periodo de Gobierno, con la asistencia de Mauricio Kuri y los 
alcaldes de la región. Entre los puntos más claros de su rendición de cuentas está la proyección de saldar la 
deuda heredada, y que ascendía a 30 millones de pesos, más 12 millones de intereses, además de los 
programas relacionados con el turismo y la protección animal. AMARILDO A ESCENA. En la recta final de las 
comparecencias municipales, este viernes le toca a Amarildo Bárcenas, alcalde de Pedro Escobedo. Con obvio 
respaldo desde la Sedesoq, resaltarán los apoyos educativos entregados, así como programas sociales y 
avances en seguridad, donde figura el nuevo C3 en la comunidad de Escolásticas, que tuvo una inversión de 
2.2 millones de pesos. Además, la entrega de patrullas nuevas y equipadas y el fortalecimiento al área de 
Protección Civil, que recibió equipamiento con nueva tecnología, una ambulancia y una camioneta de 
rescate. NO QUIERE “PROBLEMAS”. Sorprende la resistencia del director del Aeropuerto Intercontinental 
de Querétaro, Jorge Enrique Leonardo Gutiérrez de Velasco Rodríguez, para dar declaraciones sobre su 
responsabilidad durante la presentación de la carrera del 27 de noviembre. Pero se “voló la barda” con eso 
de pedir a un periodista que borre la grabación de cuando él dijo que el único que podía hablar del AIQ es el 
secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero. ECOLOGISTAS SELECTIVOS. Inexplicable 
pasividad muestran hoy los antes aguerridos ecologistas sanjuanenses, ante el “ecocidio” que se realiza con 
las obras en la autopista 57 a la altura del fraccionamiento San Gil. Decenas de árboles han sido talados 
dizque para el mantenimiento de la vía. A la vista de todos, trabajadores derriban árboles de gran tamaño y 
desde que inició este proyecto nadie se ha pronunciado ¿será porque se trata de obras federales de las que 
no pueden sacar raja política local? Los árboles talados son, por mucho, más de los que se quitaron al 
realizar la vialidad alterna al Puente de la Historia, donde sí hubo manifestaciones. Y SIGUEN DOBLADOS. 
La elección de una nueva Mesa Directiva del Congreso confirmó que los morenistas se siguen doblando tras 
aquella reunión de Juan José Jiménez con el titular de Sedesoq, Agustín Dorantes. Morena no sabe negociar y 
se conforma con poco. En la elección de hace 6 meses, esa que terminó ganando Antonio Zapata, tanto 
Andrea Tovar como Juan José Jiménez votaron en contra de la propuesta de la Jucopo, pues nuevamente la 
presidencia sería de Acción Nacional (PAN). No obstante, en esta ocasión los del “Triple J” salieron hasta con 
rostro triunfante: ni de tos la hicieron, lo avalaron incluso en el Pleno y se conformaron con obtener una 
secretaría. Tener la representación del grupo parlamentario y la amistad del secretario de Desarrollo 
Sustentable los mantiene contentos. Ya se verá si la oposición sigue siendo oposición durante los próximos 6 
meses. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
SENSIBILIDAD Y VALORES FAMILIARES. En el Cuarto Informe de Luis Nava al frente de la administración 
municipal en su segundo mandato, llamaron poderosamente la atención tres cosas. La primera, el formato 
novedoso, distinto y que pone un nivel alto de lo que deben ser los informes de gobierno por su dinamismo, 
interlocución y aprovechamiento de nuevas herramientas tecnológicas. El segundo la presencia de la señora 
Arahí Domínguez que, en su carácter de presidenta del DIF Municipal, dio muestra de aplomo, sensibilidad y 
gran manejo discursivo y un tercera fue las alusiones personales del alcalde su padre Don Arturo Nava (Uno 
de los fundadores y promotores del panismo queretano y nacional) lo que el edil llamó “los consejos de 
papá” para hacer un gobierno que sea ejemplo a nivel nacional. Ya en su discurso, Luis Nava agradeció la 
distinción de la presencia del gobernador del estado, Mauricio Kuri; de los representantes populares; de los 
funcionarios federales, estatales y municipales ahí reunidos y de los representantes de organizaciones 
sociales, empresariales y académicas de Querétaro que se han sumado muy favorablemente al desarrollo 
que hoy ha alcanzado el municipio de Querétaro. No son aquellos tiempos en los que el alcalde y el 
gobernador no se podían ver ni en pintura como en la época de Ignacio Loyola y Armando Rivera; tampoco 
de las épocas en los que el Informe era una aburrida retahíla de un sinfín de cosas que, a pocos, parecía, les 
importaban. En esta ocasión, Luis Nava aprovechó la convocatoria para convertirse en un alcalde de grandes 
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dimensiones y que cuenta con el respaldo de un gran equipo de profesionales haciendo lo mejor posible su 
chamba para entregar buenas cuentas a los ciudadanos. Vimos ahí a los ex alcaldes, Roberto Loyola del PRI; a 
Rolando García del PAN a quien se le debe, por cierto, la creación del Centro Cívico; a Jesús Rodríguez 
también del PRI que marcó una época importante en el desarrollo de Querétaro y más recientemente a 
Enrique Correa que fue interino del exalcalde y ahora vocero nacional del PAN, Marcos Aguilar Vega. 
Asistieron los exgobernadores Mariano Palacios Alcocer del PRI y el ahora diputado federal, Ignacio Loyola 
Vera del PAN, quienes aprovecharon la presencia de los medios de comunicación para enviar un mensaje de 
respeto, admiración y confianza a Nava Guerrero cuando se refirió a la calificación que obtuvo Querétaro de 
Standard and Poors con una AAA+ muy por encima de la calificación del gobierno federal actual y que 
ningún otro municipio había logrado. Tocó el turno de la señora Arahí Domínguez quien aprovechó para 
presentar los resultados de la Universidad de las Mujeres y del programa con Ellas con los que se ha logrado 
que las mujeres tengan más y mejores opciones para hacer frente a los retos de la vida cotidiana al señalar 
que “Si a una mujer le va bien, a la familia le va bien”, dejó en claro que el trabajo debe ser siempre en equipo 
y con objetivos claros. Al final, pidió a su padre a Don Arturo Nava que subiera al escenario, perfectamente 
bien estructurado y con un ágil diseño para reconocer su ejemplo familiar; en el servicio público y guardarlo 
como un tesoro para que algún día “mis hijos se sientan orgullosos de mí, como yo lo estoy de ti, papá”. Hay 
que resaltar la presencia de los presidentes Municipales de León, Alejandra Gutiérrez; de Puebla, Eduardo 
Rivera Pérez, y el de Pachuca, Sergio Edgar Baños Rubio, además de otros alcaldes del estado de Querétaro. 
Bonitas palabras y formas discursivas que colocan a Luis Nava en lo más alto de lo que deben ser los alcaldes 
y los gobiernos panistas que desde Querétaro deben reafirmar la honestidad, transparencia, valores y 
principios fundamentales que son esencia de la sociedad queretana. Habrá que ver si, además, Luis Nava se 
ha convertido en un gran aliado del gobernador Kuri y viceversa para afianzar el triunfo electoral del PAN 
rumbo al 2024. QUERÉTARO, EPICENTRO DE LA RED SÍSMICA NACIONAL. Esta semana y al menos para 
arrancar con 10 sitios de monitoreo permanente y decenas de sensores de bajo costo instalados en zonas 
urbanas del estado, se puso en marcha la Red Sísmica de Querétaro que está a cargo del Centro de 
Geociencias de la UNAM, campus Juriquilla. Después de los sismos del 19 de septiembre del 1985; del 2017 y 
el de esta misma semana y para que usted, amable lector se dé una idea, esta red permitirá estudiar de forma 
integral el fenómeno sismológico con miras a tener una mejor planeación territorial ante los inminentes 
retos de crecimiento y desarrollo económico del estado y que estará a cargo de la directora del Centro de 
Geociencias y presidenta del Consejo de Dirección del Campus Juriquilla de la UNAM, la doctora Lucía Capra 
Pedol. El gobernador Kuri ha sido enfático al señalar que esta es una gran oportunidad para hacer alianzas 
con las más importantes instituciones de nuestro país como lo es la UNAM y por ese motivo y con la 
presencia de su rector, del doctor Enrique Graue Wiecher, el gobernador del estado, Mauricio Kuri González 
agradeció esa enorme distinción para nuestra entidad. Querétaro comenzó el estudio sísmico desde 1997 y 
para el 2010 el gobierno del estado había dotado de seis sismógrafos, principalmente por los movimientos 
que se registraron en la zona serrana en aquella época en la que comenzaron a llegar expertos 
internacionales para estudiar esos fenómenos. Ya para el 2020 se habían establecido 10 sitios de monitoreo 
permanente y sensores en diferentes zonas urbanas del estado, convirtiéndolo en uno de los mejores 
equipados a nivel nacional para el estudio de la sismicidad natural y antrópica (movimientos provocados) y 
con un enfoque complementario a la labor que realiza el Servicio Sismológico Nacional de muy alto nivel 
científico y tecnológico. Es una buena noticia para Querétaro porque permite a nuestro estado hacer 
estudios integrales para la definición de estudios de la naturaleza del fenómeno, cuantificar el impacto en la 
infraestructura por eventos regionales o a mayor escala, hasta definir la característica del subsuelo e 
implicaciones directa para la planeación territorial y la construcción de grandes obras. El gobernador Kuri se 
comprometió a respaldar y a secundar esta iniciativa científica y tecnológica que convierte al estado en 
epicentro de los estudios sismológicos a nivel nacional y con grandes referencias académicas a nivel 
internacional. RETOMA ENRIQUE VEGA ACCIONES EN TODAS LAS COMUNIDADES. El que sigue imparable 
es el alcalde de El Marqués, Enrique Vega quien después de su informe de actividades ha retomado las 
visitas de supervisión en diferentes comunidades del municipio para constatar que se van a entregar en 
tiempo y forma y de que cumplen con los criterios de máxima calidad como se ha comprometido con los 
mismos vecinos de aquella demarcación para beneficiar a poco más de 4 mil 500 habitantes. A raya traen al 
secretario de Obras Públicas Municipales, Abraham Ibarra, para supervisar los avances de las obras de 
urbanización en Las Lajitas, en Tierra Blanca, en Presa del Carmen, en Los Pocitos y en Chichimequillas, 
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donde se realiza la instalación de la red de agua potable, drenaje, guarniciones, banquetas y empedrado. 
Vega Carriles sabe bien que las demandas y necesidades no se terminan y por eso ha convocado a todo su 
equipo a redoblar esfuerzos para atender puntualmente en comunidades como Presa del Carmen o en 
Pocitos en donde supervisó la unidad deportiva para que el arcotecho esté listo a la brevedad como parte de 
los compromisos adquiridos al principio de esta administración municipal. RETOS Y RESULTADOS.  “La 
ciudad no puede incubar violencia”, dijo ayer Luis Nava al presentar el primer informe de gobierno, de su 
segundo periodo al frente de la capital. Luis mostró resultados y al mismo tiempo hizo énfasis en los retos 
que se presentan todos los días, mismos que se están atendiendo desde las familias como principal núcleo 
formador de valores. Desde su gobierno, dijo, están atendiendo con más policías mejor preparadas y anunció 
que el próximo año estarán arrancando una licenciatura para policías con un programa validado por el 
Sistema Nacional de Seguridad Pública. En su informe destacó el desarrollo de tecnología para prevenir el 
delito, como la aplicación CuelgApp que bloquea las llamadas de los números de teléfono reportados como 
fraude y que ha replicado, hasta ahora, Yucatán. En este tenor, se puso a disposición e hizo un llamado a 
otros municipios del estado y el país para adoptar programas y tecnologías que se han desarrollado en la 
capital queretana y que han tenido éxito. Ojalá le tomen la palabra. LAS ENCUESTAS. Comienzan a circular 
las encuestas en las redes sociales y WhatsApp. Así, con los ejercicios de estadística que se realizan, 
supuestamente se empieza a dar color, por decir así, de quienes llevan, también, supuestamente la delantera. 
Cuando estas muestras demoscópicas empiezan a correr tan temprano y tan prematuramente, no solo 
adelantan pronósticos que pueden ser poco certeros o no contemplar otros factores externos, sociales, 
polémicos o aleatorios, y que contaminan estas pruebas tempraneras, sino que levantan más el encono 
interno en los partidos, confrontan posturas y aceleran más a los actores políticos. Si bien una encuesta, es 
una foto del momento; aún hay quienes dicen en algunos casos que la encuesta la gana quién la paga. A veces 
y en muchas ocasiones, pudiera ser así o no. Reciéntele circula una encuesta de Massive Caller, para el 
Senado de la República, en donde por ejemplo pareciera que el ex gobernador José Calzada adelanta 
muchísimo para esta posición; dando así, algunos una interpretación errónea al caso, porque esa medición es 
al interior de cada partido, por los sería obvio, que al ser ex gobernador, entre otras cosas; es más conocido y 
popular frente a Paul Ospital y Abigail Arredondo. Pero no necesariamente mide al partido en confronta con 
Luis Nava o Roberto Sosa, sino que la encuesta hace su propia medición entre panistas. ¿Es útil una encuesta 
así? francamente muy poco. Precisamente porque no confronta al partido, con el candidato y la persona. Otra 
cosa que olvida esta encuesta, es que no contempla mujeres y el factor de la igualdad de género. Los criterios 
de los tribunales electorales, son aquellos que, advierten el hecho de que, si un partido no ha postulado 
históricamente y en procesos pasados a una mujer en la primera posición del Senado, y siempre han sido 
hombres; en esta caso es muy, pero muy factible, que frente a una impugnación, bajar en al varón que ocupe 
esta posición, y legalmente se les obligue a colocar al género femenino en ella. Llama la atención, que por lo 
que toca a la encuesta que alude al PAN, y que ponen a Luis Nava en primero, a Roberto Sosa en segundo y, 
ahora, como se esperaba, ponen a correr al jefe de gabinete Rogelio Vega; es notorio que no encestan a 
ninguna mujer. El PAN, propiamente hablando, no está preparando a una mujer para esta posición y ser la 
que jale el barco como punta de la fórmula. Por otro lado, es obvio que siempre un presidente municipal es el 
más conocimiento tiene; pero son otros factores los que determinan el triunfo en la constitucional. Estas 
encuestas también, pueden comenzar a manejar una estrategia, que infle o desinfle actores a voluntad, con la 
idea de generar percepciones. Por Morena, igual, la única que estaría posicionada, por tanta campaña, para el 
Senado de la República sería Celia Maya; pero dan por punteros en primer lugar a Santiago Nieto, que tiene 
nombre y fama nacional; contra a Gilberto Herrera que tiene el control de Morena en Querétaro y una base 
social muy amplia al controlar aún zonas de la Universidad Autónoma de Querétaro y los programas sociales 
del presidente López Obrador. A Morena, le sigue ayudando la cobija de la popularidad de la marca y del 
Poder Ejecutivo. Pero siguen sin tener cohesión o unidad, o un actor relevante, fuerte, carismático y querido 
en Querétaro, que los haga despegar con posibilidades reales para ganar en el 2027 y 2024. Diríamos que 
aún faltan muchas cosas por pasar e incluso, muchos nuevos actores por destaparse en el 2023 y que 
podrían ser o dar sorpresas al interior de cada partido o ciudadanos bien calificados que den el campanazo y 
pudieran crecer como ha sucedido en Nuevo León y Jalisco. Además, hay tantas cosas por arreglar y 
componer en México; que no es deseable que en este momento existan más distracciones para quienes 
ejercen cargos públicos, todavía que el país, se encuentra en una posición económica crítica, al igual que en 
materia de seguridad y en otros ámbitos. Entonces, a trabajar y a competir después. LAS CORCHOLATAS NO 
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CRECEN. Las corcholatas del presidente, a pesar del cobijo exagerado que les está dando el ejecutivo no han 
crecido y eso que ya varios cientos de millones se están invirtiendo en ellos, pero a pesar de todo no crecen, 
aunque en los actos públicos a los tres se les grite ¡presidente, presidente! y ellos se lo crean. Ni Adán 
Augusto, ni Claudia, tampoco Marcelo, ninguno de los tres tienen con qué ser candidatos sólidos, porque con 
el puro capricho presidencial no les va a alcanzar, tan es así, que existen fuertes rumores y ya claros signos 
de que, ante el crecimiento del senador Monreal, —que con mucho oficio político de por medio, deja 
chiquitos a los tres preferidos de don Andrés— por lo que, para salvar la causa, el presidente pediría licencia 
para hacer lo único que sabe hacer, otra campaña en la que nuevamente logre sorprender a los incautos, 
echándole la culpa de todos sus males, a Calderón, los conservadores y todos los males que le heredaron, a la 
corrupción y a los que según él les daría mucho gusto que su cuarta transformación fracasara. Esto que ya es 
cuento viejo y muy trillado, ya no le permitiría —como él cree— realizar otra campaña salvadora de su 
fracasado proyecto, porque ya su oportunidad de ser un buen presidente la tiró por arrogante, y una 
campaña en los cuarteles y cuidado por su ejército, solamente le funcionaría si se atreve a dar el siguiente 
paso, el que sea el ejército el que respalde a sus corcholatas —las que en obsoleta comparación pretende 
destapar, cuando ya estamos en tiempos en que se quedaron muy limitadas, porque ahora se usa lo moderno 
y práctico que es “el abre fácil”. (...) CASO AYOTZINAPA. A solo unas cuantas horas de que se cumpla el 
octavo aniversario de la desaparición forzada de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, caso Iguala, con un mitin 
donde llegaron en días pasados estudiantes, madres, padres y familiares de los 43 estudiantes de 
Ayotzinapa, a la puerta del Campo Militar número 1 "General de División Álvaro Obregón", ubicado en 
Naucalpan de Juárez, para el mitin político que tenían programado, el cual se llevó en el más sentido respeto 
de las fuerzas Armadas, los estudiantes pegaron pancartas, lonas y pintas en el edificio, manifestando: nos 
faltan 43, para después retirarse los familiares y se quedaron seudo estudiantes que arrojaron petardos 
bombas molotov, por más de 20 minutos de agresiones y explosiones a las fuerzas militares, quienes no 
respondieron a las provocaciones y agresiones por parte los seudo estudiantes, para después correr hacia 
los camiones y retirarse del lugar. No estamos en contra de las manifestaciones, porque es loable 
manifestarse después de casi 8 años de este desafortunado hecho, lo que es imperdonable es que en esas 
manifestaciones se den agresiones en el ámbito de violencia innecesaria, que sólo genera más violencia. 
(...) (N) 
  
ASTERISCOS 
SE PERFILA. Con el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, respaldando el trabajo de Luis Nava como 
presidente municipal de Querétaro, el capitalino se perfila como una de las opciones del panismo queretano 
para completar la fórmula al Senado. En su informe ciudadano, Nava logró reunir en el Centro Cívico a los 
sectores políticos, económicos y sociales, donde el edil también mostró el poder de convocatoria. DESDE 
QUERÉTARO. De visita en Querétaro este pasado fin de semana, Ricardo Monreal anunció que sí buscará ser 
candidato a la Presidencia de la República en el 2024, aun si no es con Morena. Permanecer en el partido de 
la “cuatro-té” dependerá de que no exista “imposición” ni “exclusión”; estas son las condiciones que el 
senador morenista puso a AMLO desde tierras queretanas. MÁS IMPUESTOS. Contrario a la política del 
estado de no crear ni incrementar impuestos, el ayuntamiento de San Juan del Río, encabezado por Roberto 
Cabrera, evalúa las condiciones financieras y la posibilidad de crear nuevas obligaciones, o ajustar los 
impuestos municipales existentes. En este 2021, el municipio sanjuanense registró una baja recaudación que 
limitó los ingresos propios y requirió del apoyo estatal para obras y acciones. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
NAVA MUESTRA MÚSCULO DE CARA A LA PRÓXIMA JUSTA ELECTORAL. Luis Nava, nos cuentan, tuvo un 
fin de semana redondo. Primero, el sábado fue anfitrión de una reunión a la que asistieron quienes son 
egresados de Acción Juvenil, organización que integra a los “chavos” que militan en el PAN. Pero, además, 
ayer con el acompañamiento del gobernador, Mauricio Kuri, rindió su Primer Informe de Gobierno en 
Centro Cívico. En ambos eventos acudió como principal invitado el dirigente de este partido, Marko Cortés. 
Tampoco pasó desapercibido que ayer estuvieron ahí los ex gobernadores Ignacio Loyola y el priista 
Mariano Palacios. Con su músculo mostrado durante su informe, dicen, Nava se confirmó entre los 
principales aspirantes del PAN para llegar al Senado en 2024, pero también como una de las cartas más 
visibles que estará en la carrera por la gubernatura en 2027, pese a que los “anayistas” dicen que don Luis se 
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desinflará más adelante. MARKO Y MAURICIO COBIJAN A CHEPE. El líder nacional del PAN, Marko Cortés, 
nos comentan, desayunó con el gobernador Mauricio Kuri, quien estuvo acompañado por su secretario 
particular,Josué Chepe Guerrero, quien recordemos quiere ser el alcalde de Corregidora. Aquí, dicen, 
parece que ya se coció el arroz muy anticipadamente, aunque el Chepe sabe que del plato a la boca se cae la 
sopa, por eso no puede confiarse. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ANUNCIAN VISITA DE ZOÉ ROBLEDO A QUERÉTARO. Que el director general del IMSS, Zoé Robledo, 
estará en el estado el próximo miércoles 28 de septiembre para encabezar, en la empresa Bombardier, la 
presentación de la implementación del “Programa Entornos Laborales Seguros y Saludables” (ELSSA) en la 
industria de manufactura automotriz y aeroespacial; así lo confirmó el área de Comunicación Social del 
instituto en Querétaro. Igualmente se llevará a cabo la firma del Acuerdo Nacional por la Salud, la Seguridad 
y el Bienestar de las Personas Trabajadoras. POCO CORTÉS, EL LÍDER NACIONAL DEL PAN CON 
REPORTEROS. Que, en el marco del cuarto Informe de Gobierno del alcalde capitalino, el líder nacional del 
PAN, Marko Cortés, no fue amable con la prensa, ya que ni siquiera tuvo la gentileza de detenerse, sino que 
respondió a las preguntas de los reporteros sin dejar de caminar. Al término del evento, los periodistas 
tuvieron que seguirlo hasta su camioneta para intentar que respondiera a sus preguntas… y tampoco se 
detuvo. ¿Será que lo habrá malaconsejado su vocero, el exalcalde Marcos Aguilar, quien, por cierto, no asistió 
al evento? ASISTIERON 28 MIL AL ESTADIO TRAS MARCHA POR LA PAZ: MURGUÍA. Que la secretaria de 
Gobierno en el estado, Guadalupe Murguía Gutiérrez, confirmó que la Marcha por la paz que realizó el 
sábado la Diócesis de Querétaro se llevó a cabo con orden, tranquilidad y sin ningún incidente. Destacó que, 
aunque esta inició con 12 mil personas, fueron en total 28 mil las que se congregaron en el estadio La 
Corregidora. “Es un grupo de personas interesadas y comprometidas en pedir por la paz. 
Desafortunadamente, después de la pandemia el ánimo social está muy crispado y es muy valioso que un 
número tan importante de personas se reúna para pedir por una sociedad que tenga orden, que tenga 
tranquilidad (…)”. Por otro lado, la funcionaria dijo que sigue pendiente de resolución el recurso de revisión 
que promovió la Dirección Jurídica por los amparos concedidos por un juez de distrito en favor de 
ciudadanos en contra del cobro de las nuevas placas. (CQRO 2) 
 
QUERETANOS CONFÍAN EN SU POLICÍA: INEGI  
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Confianza. Las autoridades del estado y de la zona metropolitana han aceptado que hay grupos criminales 
cuyas acciones últimamente han generado zozobra y preocupación en algunos sectores de la sociedad 
queretana. Afortunadamente, en muchos casos, los delincuentes han sido detenidos, como dos de los 
asaltantes al bar La Selva del Capi, vinculados a proceso el sábado pasado y, otros, como los sicarios de El 
Rey que, según el fiscal Alejandro Echeverría, podrían ser detenidos en breve. Independientemente de lo 
sucedido en los últimos meses, los queretanos confían en su policía. Y no, no lo digo yo. Lo dice la ciudadanía 
según la encuesta levantada por el INEGI para medir la confianza hacia las instituciones de seguridad locales 
y federales. El Periodo de levantamiento fue del 28 de febrero al 29 de abril de 2022.  El documentó, para el 
caso de Querétaro, arroja que 67.8 por ciento de la ciudadanía queretana confía en la policía de tránsito, el 
66.8 por ciento de la ciudadanía queretana en la policía preventiva y el 62.9 por ciento de la ciudadanía 
queretana en su policía estatal. Así las cosas, el estado de Querétaro se situó entre los primeros ocho lugares 
a nivel nacional de baja percepción de corrupción en la Fiscalía General, registrando un 56 por ciento de 
confianza por parte de la ciudadanía. Otro dato interesante señala que las policías municipales –
principalmente la capitalina- son la corporación más confiable para la ciudadanía queretana a nivel estatal 
con un 24.10 por ciento, por encima del Ejército Mexicano. La Policía Estatal se posiciona como la tercera 
corporación de seguridad más confiable en Querétaro por encima de la Guardia Nacional y otras 
instituciones de seguridad. Así las cosas, los queretanos confía en sus policías y eso es fundamental a la hora 
de denunciar a delincuentes y/o grupos criminales, como afortunadamente sucede las más de las veces. Así 
de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Pluralidad. Como se anunció, el viernes regresó a Querétaro el 
líder del Senado Ricardo Monreal -Avila para reunirse con empresarios. A la comida del Club de Industriales 
asistieron algunos invitados especiales como el ex gobernador panista y hoy diputado federal Ignacio Loyola 
además de Felifer Macías y Paulina Aguado. Igualmente el foro de jóvenes en el Teatro de la República con 
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guindas, verdes, naranjas y azules, en el que participaron senadores de Morena y el ex titular de la UIF, ahora 
procurador de justicia en Hidalgo, Santiago Nieto Castillo. Y, aquí entre nos, el también aspirante a la 
candidatura presidencial Ricardo Monreal Ávila tuvo un encuentro privado con el obispo de Querétaro, 
Fidencio López Plaza. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Centro Cívico. Con representantes de sectores que ha 
cultivado a lo largo de los años, Luis Nava presentó este domingo su cuarto informe de resultados, que 
detalló a lo largo de una hora y quince minutos, acompañado por su familia, sectores y la clase política del 
estado en los tres niveles de competencia, encabezados por el gobernador del estado, Mauricio Kuri 
González. Sin triunfalismos y consciente de los retos pero también de los avances, Nava detalló que el centro 
de las acciones de han sido las familias queretanas, en tres ejes para que tengan un mejor futuro, que vivan 
más tranquilas. Destacó que hoy la capital cuenta con la calificación más alta de todo el país en finanzas 
sanas en escala nacional de mxAAA. El Municipio, afirmó, le seguirá apostando a la innovación para atraer la 
industria de la creatividad y los videojuegos a Querétaro, con una inversión sin precedente que representa 
BLOQUE el Centro de Innovación y Desarrollo Tecnológico que ya se construye; y que, incluso, ya tiene lista a 
una empresa de videojuegos de la República Checa interesada en venir a invertir. Anunció que el 
Ayuntamiento ya aprobó la creación del nuevo gran parque intraurbano en la zona norponiente de la capital, 
que contará con 160 hectáreas y que este mismo año se adquirirán las primeras 60 para cumplir con ese 
compromiso que hizo en campaña. A pesar de los recortes federales, dijo Nava, no se quitará ningún peso a la 
seguridad pública porque es la tranquilidad de las familias la que está en juego, y en equipo con el 
gobernador Mauricio Kuri, hizo el compromiso que al término de su administración la capital llegará a 6 mil 
puntos de monitoreo y videovigilancia, hoy se tienen más de 2 mil activos en la capital. Cerró su cuarto 
informe, acompañado por su esposa Arahí y su papá Arturo Nava, el primer senador por Querétaro en la 
historia del PAN, a quien dijo que seguirá sus consejos y trabajando durísimo para que se siga sintiendo 
orgulloso de él. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!-  Primera fila. Buena convocatoria del presidente municipal, 
Luis Nava, en su cuarto informe.  Del gabinete estatal, los más saludados fueron Rogelio Vega Vázquez 
Mellado, Lupita Murguía, Mario Ramírez Retolaza, Chepe Guerrero Trapala y Marco del Prete. Asistieron 
también la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce y el hasta ayer presidente del 
Congreso del Estado, Antonio Zapata, siempre mal encarado.  Junto a ellos, el comandante de la 17 Zona 
Militar, general Rosalino Barrios. Igualmente los senadores Estrella Rojas y Alfredo Botello, los diputados 
federales Paulina Aguado, Sonia Rocha, Pepe Báez y Felifer Macías, el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, 
los diputados locales Gerardo Ángeles y Paola López Birláin. De los empresarios, destacaron David Mena, 
Alfonso García Alcocer y Alejandro de los Cobos, así como la comunicadora Adriana Ballesteros y directivos 
de medios impresos y electrónicos.  Y de los cercanos a Luis Nava, el secretario de Finanzas Paco Martínez y 
el coordinador de Comunicación Social Dante Aguilar. Un domingo muy político. -¡FUEGO!- Señales. Entre 
los invitados especiales al cuarto informe de Nava destacó la presencia del presidente nacional del PAN, 
Marko Cortés al lado del gobernador Mauricio Kuri y, ojo, la alcaldesa de León, Guanajuato, dirigente de la 
ANAC, así como los ediles de Puebla, San José Iturbide y Pachuca, lo que eso signifique. Lugar especial 
tuvieron los ex gobernadores Mariano Palacios Alcocer e Ignacio Loyola Vera además de los ex presidentes 
capitalinos Roberto Loyola Vera, Jesús Rodríguez y Rolando García, entre otros. Por cierto, no asistió el ex 
alcalde y ex gobernador Francisco Domínguez. ¡Porca miseria! (PA) 
 
EL ALFIL NEGRO  
APÓCRIFOS: La PoEs se fajó ayer para detener a cuatro sujetos con uniformes militares y credenciales 
apócrifas, pero con armas reglamentarias de a verdad… Sí, en este país ya no hay corrupción… ¿quién se las 
vendió?, porque si es reglamentario pudieran ser Xiuhcoatl, que las fabrica SEDENA. (N 1) 
  
QUERÉTARO CAPITAL 
Tocó el turno al presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, de rendir el primer 
informe de actividades de esta administración y cuarto al frente de la capital y desde luego, en el informe no 
se puede desvincular un periodo de otro porque son consecuencia. Pero sí es bueno tratar de ver las cosas 
fríamente, más allá del aplauso momentáneo y la adulación. Luis Nava asumió el poder de la capital del 
estado, luego de un trienio complicado, pero de crecimiento, porque el polémico Marcos Aguilar Vega, se 
trepó a todas las peleas y no siempre con buena fortuna, pero dejó obras que son incuestionables como las 
calles completas. En su sistema de seguridad se enfrentaron graves problemas y si bien es cierto que se le 
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criticó hasta el cansancio el helicóptero contratado, lo es también que desde arriba se veían todas las 
madrigueras y se detectaba a los delincuentes. Vinieron otros tiempos, el trabajo de Luis Nava no ha 
escatimado en esfuerzos para combatir herencias negativas como para conformar nuevos proyectos y 
programas y el gran acierto, apostarle a la regeneración del tejido social con atención a las mujeres, dándoles 
las oportunidades para su desarrollo, apoyo a los estudiantes, a las familias, a los menores, a los ancianos 
hasta con brazaletes. A Nava le tocó enfrentar la pandemia en sus momentos más críticos y supo sumarse, 
hacer equipo trabajar hombro con hombro con el entonces gobernador Francisco Domínguez y también con 
la federación y el Sector Salud, para protegernos. Lamentamos muertes, pero gracias a sus decisiones y 
determinación no tenemos comparación con otras entidades que fueron severamente castigadas por el 
flagelo. Tuvo que enfrentar la crisis económica, la falta de apoyos federales, el desempleo, el cierre de 
negocios y haciendo magia para estirar los recursos solventó esos graves momentos para salir adelante. Ya 
en la actual administración, seguimos con la pandemia, a menor escala, pero aún no se determina el fin; 
seguimos pugnando por restablecer la economía y todo lo ha hecho sin pedir o contratar deuda; la violencia 
no tiene cuartel y también la ha enfrentado con decisión. No nos estamos basando en este comentario 
editorial a los resultados en cifras, que los hay y muy buenos, estamos haciendo un recuento de lo que se 
vive en las calles, de lo cotidiano y con el conocimiento pleno, de que en Querétaro se respira paz y 
tranquilidad, que sí tenemos un gobierno local que escucha, atiende y transforma y un gabinete que 
acompaña estas políticas. Servicios Públicos Municipales; Obra Pública, Seguridad, Finanzas, Cultura y 
Deporte, son pilares para esta política de mantener un municipio próspero y seguro, porque la seguridad, 
como lo expresa el propio Luis Nava, no es necesariamente de patrullas y armamento, sino de condominios y 
fraccionamientos atendidos, de otras necesarias y de hacer que la ciudad opere para tener reunida a la 
familia en lugares seguros. El verdadero informe está en las calles y creemos que Luis Nava, está bien 
calificado en ellas. (N) 
  
EN LA MIRA / CAMINO DE NAVA, A CUATRO AÑOS 
El alcalde capitalino Luis Nava rindió ayer su primer informe de gobierno, del segundo trienio. Con la 
presencia del presidente nacional del PAN, Marko Cortés, el alcalde reafirmó su orgullo panista, que apoya la 
vida y que gobierna con los principios del humanismo político, demostrando cómo construir una patria 
ordenada y generosa, principios de Acción Nacional que hoy son llevados a la práctica en la capital 
queretana. Dentro de su mensaje, Nava anunció que para 2023 se creará el primer Instituto de Policía con 
formación universitaria, uno de sus compromisos de campaña para ser, junto con el municipio de León, uno 
de los primeros municipios del país en ofrecer esta oportunidad a los oficiales de la corporación local. 
Asimismo, Nava destacó que todos los programas de su Gobierno los pone a disposición de los demás 
municipios de Querétaro y del país en su conjunto para que puedan ser replicados. Un ejemplo de ello es el 
programa de brazaletes para adultos mayores, que ya se replica en Cuernavaca, Morelos; además de la nueva 
‘app’ para evitar extorsiones, diseñada por la SSPMQ y que ya replicó Mérida, Yucatán. Buen balance del 
alcalde Nava en estos cuatro años al frente de la Administración capitalina. Esta semana culminan los 
informes. Los alcaldes de Corregidora y San Juan del Río, Roberto Sosa y Roberto Cabrera, respectivamente, 
serán los más relevantes. A esperar su mensaje. (AM) 
 
LA CRUDA VERDAD / ¿NAVA AL SENADO? 
Por Alejandro Olvera 
Aunque el presidente municipal capitalino ha sido sumamente mesurado y discreto, respecto a sus 
intenciones rumbo al 2024, las casas encuestadoras tienen que hacer su trabajo y desde ya, lo encartan como 
candidato favorito entre los panistas para buscar un escaño en la Cámara Alta, posicionándolo 17 puntos 
porcentuales arriba de su más cercano competidor y hasta 27 de los más rezagados ; ahora bien, si hablamos 
del posicionamiento de las diversas fuerzas políticas, Acción Nacional no tendría en este momento mayor 
resistencia para ganar dicha elección, pues se mantiene al menos 10 puntos arriba de MORENA y a casi 30 
del RIP , perdón, yo y mi dislexia, quería decir: Del PRI. Sé que es prematuro, y sé también, que en muchas 
ocasiones he criticado a los futurólogos en estas líneas , pero, cuando a la pseudo ciencia se le pone 
matemática , las cosas cambian y este caso es así , por eso, es que en este momento me atrevo afirmar y 
firmar que el PAN no tiene mayor problema para conservar las dos curules de mayoría que tiene en el 
senado , claro , siempre y cuando impere la concordia y generosidad al interior, pero, sobre todo “que las 
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patadas se queden bajo la mesa” porque si se pelean, puede írseles de las manos lo que parece estar 
consolidado. “El agua apaga el fuego y el tiempo las dudas”. TINO NOVEDOSO. Aunque algunos santones 
propios de la queretaneidad, critiquen y se rasguen las vestiduras, por la imagen que presentó Roberto Sosa 
Pichardo, para promover su 4º Informe de gobierno al frente de Corregidora, al romper con el 
tradicionalismo acartonado, la realidad es otra ,ya que entre la población de a pie, cayó muy bien; por otro 
lado, si lo analizamos desde el punto de vista mercadológico , fue una jugada maestra , pues hoy “el Tino”, 
volvió a estar en el vox populi del estado , ya sea debido a las rancias criticas plagadas de atavismo o los 
comentarios positivos a su acción , los menos enterados, buscarán: ¿Qué hizo y porque se habla de él? 
Dándole, una palestra llena de reflectores que abone a su índice de conocimiento. Ahora bien, si usted piensa 
que la imagen de Roberto es forzada, déjeme decirle que está en un error, pues al Tino, fuera de su oficina le 
gusta usar playeras negras , el rock , los tatuajes y las motocicletas, así que el argumento de que le está 
jugando al “chavo ruco” buena onda para agradar créame que no es, además que no lo necesita , pues es claro 
que estamos ante un activo que Acción Nacional no puede desperdiciar en el proceso federal venidero , por 
lo que le aseguro que estará en una boleta sí o sí. “Hay que moverse para salir en la foto” . SE LOS HE DICHO, 
PERO, NO LO QUIEREN CREER. Llevo algunas semanas, hablando sobre la capacidad política y oficio, que 
tiene el dirigente del Partido Verde Ecologista en el estado, lo cual, me ha convertido en el receptáculo 
favorito de las más viscerales pulsiones maquilladas en la abstracción de una crítica fundada, las cuales, 
siendo sincero, desvirtuó de origen al ser producto de filias partidistas con tintes parasitarios, y para no caer 
en el cliché del columnista victimado, solo diré: “Gracias por lo que les duele”. En fin; le cuento, la semana 
pasada, una vez más Ricardo Astudillo Suárez, dio cátedra del oficio político que ostenta y la rentabilidad que 
representa su partido en el estado, pues a pesar de ser el único integrante de su fracción, se quedó con la 
vicepresidencia de la mesa directiva de la LX legislatura , pasando sobre aquellos que se dicen segunda 
fuerza política en el estado aunque gobiernen de manera directa un escaso 0.55% de la población del estado, 
quizá, estos deberían despabilarse de fobias ideológicas y desprenderse del prurito de la génesis partidista, y 
comenzar a tender los puentes necesarios con Astudillo , quien aparte de las ya mencionadas ventajas 
competitivas , tiene también el plus de ser un elemento estable con su dirigencia nacional y sobre todo, un 
elemento plenamente sostenible en una alianza federal, más luego, de las pírricas cifras que representan las 
vacas sagradas marrones rumbo al 2024. “Cambiar de opinión es sano, cambiar de caballo necesario”. NUEVO 
PARTIDO. Podrá o no gustarle la el nacimiento de nuevos partidos, y quienes o lo que representan , pero lo 
que es innegable y no está sujeto a juicio alguno es que el sistema lo permite y que estos deben su existencia 
a aquellos que no se sienten representados por los partidos actuales; pues bien, quien parece haberle 
entendido muy bien al tema, es la polémica, pero nunca intrascendente Connie Herrera, y tiene 
prácticamente en la bolsa un nuevo partido para el 2023, en una de esas, dicen que hasta dos , por lo que 
seguramente la veremos en la contienda del 2024, en la que su partido tendrá que ir en solitario , aunque eso 
no merma las alianzas de facto que pudiera trazar con alguno de los denominados “grandes” , por lo que no 
hay que perderla de vista a ella y sus alianzas. Ojalá y doña Connie entienda que: “Confiar es bueno, pero 
desconfiar es mejor”. LENGUAS VIPERINAS. Dicen que la nueva tirada de cierto asesor es hacerse con la 
Fiscalía General del Estado, en sustitución de Alejandro Echeverría. Primero era regresar a la Secretaría de 
Gobierno, ahora a la Fiscalía ¡Ya siéntese señor! “Hay que estar preparado para ser, para no ser y para no 
añorar ser”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si 
no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS  / LUIS¡ 
Por Pedro Pablo Tejeda R. 
La madrugada del 7 de julio de 2018, Luis Bernardo Nava Guerrero, recibió la constancia de mayoría que lo 
acreditaba como alcalde capitalino. Había pasado por una durísima prueba: Sentir, tan cerca la derrota. 
Desde Paco Garrido en 1997, los candidatos panistas habían arrasado. Sólo el priista Roberto Loyola Vera, 
les ganó en 2012. Pero en el 18, el exportero del Club América, Adolfo Ríos y la abrumadora marca 
#AndrésManuelLópezObrador, ya se habían quitado una desventaja de 30 puntos, y unos días antes de la 
elección, la diferencia era sorpresivamente mínima. Cualquiera podría ganar. Se fueron a tribunales. Ahí, Luis 
terminó ganando por Mil 513 votos. La diferencia fue 0.34%. Azuzado por rijosos morenistas el ‘Portero de 
Cristo’ decidió no salir a las calles a protestar. Honorable como es, se regresó a sus actividades. Nava 
Guerrero, llamó a olvidar las rencillas surgidas en la campaña, y a unirse por Querétaro. Tenía enfrente un 
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reto monumental. Legitimarse trabajando. Hoy tiene un equipo purificado y consolidado: Tania Palacios, 
Dante Aguilar, Francisco Martínez, Arturo Molina, Arturo Torres, Miguel Parrodi, Oriana López, Alejandra 
Haro, Héctor de la Peña, Ana Osornio y Chucho Franco, son su gente de absoluta confianza. Luis, trae encima 
aquella incumplida promesa de ‘La Mitad del tráfico’. El crecimiento de la zona metropolitana es avasallador, 
pero tiene hoy programas que son referencia nacional y han sido reproducidos en otros municipios del país. 
‘Médico Contigo’ es referente nacional y ya es replicado en dos municipios. ‘Con Ellas’, ya lo copio Durango. 
‘Contigo Prevenimos’ y ‘Mejora de Condominios’ y la ‘Universidad de las Mujeres’ son los primeros en el país 
realizados desde un Municipio. Sería ingrato negar, que con su amigo Pancho Domínguez, encontró las 
oportunidades de ingresar al servicio público, pero hoy es leal y cercano al gobernador Mauricio Kuri. Luis 
quiere la Senaduría y más; tendrá que trabajar duro (y diario) por ello. Hoy hay muchos tiradores 
empoderados, y nada definido. (DQ) 
 
OPINIÓN / REACOMODOS  
Por Andrés González 
Con el inicio del segundo año de ejercicio, la LX Legislatura renueva también su mesa directiva; la deja Luis 
Antonio Zapata Guerrero y se elige a la diputada Liz Selene Salazar Pérez. El relevo de estafeta es 
institucional. Sale Toño Zapata –duro entre los duros– y entra sin problema Selene Salazar, del mismo grupo. 
El grupo mayoritario hace valer su mayoría y tanto Zapata como Selene son “panchistas”. La ex alcaldesa de 
Jalpan (2015-2018) gobernó ese municipio en el primer tercio de Pancho Domínguez. Zapata, quien fue dos 
veces alcalde (2000-2003 y 2012 – 2015) repetía también la diputación. Lo fue en la LIX –el último tercio de 
Pancho– y se recicla en la LX. Ambas ganando por mayoría el VII Distrito. El relevo pues, por demás 
institucional. Y como se veía venir, así se dio. Pero en el segundo año las calabazas se van acomodando en el 
camino y llegan –y se hacen– los grupos de los grupos. Ya se conocen, se apoyan y hasta se zancadillean; si 
bien sobre la mesa y en las apariencias, en el grupo mayoritario del PAN no pasa nada. Los puntapiés son por 
debajo de la mesa. Así también en los de Morena y en el del PRI. Zapata pasa con mayor pena que gloria su 
presidencia. Su mayor virtud es la férrea lealtad a las órdenes que le llegan desde el Palacio de la 
Corregidora. Y casi sin chistar –ni cuajar operación política ni hacerla socialmente inclusiva– se resbala en el 
piso mojado que dejara la fallida Ley de Aguas del Estado de Querétaro, creando una polémica con los 
ambientalistas que todavía no se aquieta. Siendo este presidente, se va limpia en comisiones un miércoles, se 
aprueba por el pleno en la sesión del jueves y sale publicada el mismo sábado de esa semana. Que eficiencia 
legislativa. Esto provocó –por la forma– la irritación con los ambientalistas, con estudiosos en la materia de 
la Universidad Autónoma de Querétaro y cuyos ecos aun retumban en los pasillos del Congreso local. La 
dualidad operativa Pancho- Kuri, también se nota y manifiesta en la legislatura. No hay distanciamiento 
alguno, porque la amistad no ha variado. Ni tampoco se niega, desde luego. Donde hay diferencia es en lo 
institucional del partido. Kuri está más cerca de Marko –por obvias razones– que de Pancho. Con el actual 
presidente de este partido caminó en la coordinación del Senado y los apapachos de Marko, ahora, son 
públicos. Por lo de incluirlo entre los presidenciables, sin volarle con eso la cabeza al gobernador queretano. 
Donde también hay diferencias es entre Zapata y Memo Vega Guerrero, este presidente de la Junta de 
Coordinación Política en funciones. Zapata es de los duros y Memo Vega en más “anayista” y, por lo tanto, 
“markista”; tal y como lo es el actual presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, 
“suspirante” al Senado. Esa es la guerra que viene, en donde MKG –se nota a leguas– tiene dos cartas: Luis 
Nava, presidente municipal de Querétaro, con altos resultados en su gestión, pero también Rogelio Vega 
Vázquez Mellado, jefe de la oficina del gobernador, el consejero político más cercano y su “amigo de toda la 
vida”. Ese desenlace político electoral será por demás interesante. Para la vicepresidencia de la nueva mesa 
directiva, Ricardo Astudillo venía más que pintado. Y este es más cercano a Memo Vega que a Toño Zapata. A 
este lo liquida su carácter. La primera Secretaría le tocaba a Morena, segunda fuerza política en el estado y 
recayó en la diputada Laura Andrea Tovar Saavedra, por la puja que por esta hiciera Juan José Jiménez 
Yáñez, su coordinador de bancada. El otro, Armando Sinecio, hubiera sido una prolongación más del PAN. 
Para la segunda Secretaría tampoco se dio jaloneo alguno. Se la lleva limpia el diputado Juan Guevara 
Moreno, el coordinador de la bancada tricolor. Y permite a Chela Juárez ser suplente. Al tercer diputado del 
PRI, Paul Ospital, como no le interesa la Secretaría, tampoco la buscó. Y la mayoría panista tal vez ni esa le 
hubiesen permitido, por lo “incómodo” que hubiera resultado. A ver, ¿Porqué cree usted que no le dejarían ni 
una de las cuatro presidencias de la legislatura que faltan? Por lo mismo. Los panistas hacen aquí, lo que 
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reclaman a los morenos allá, en lo federal. Es la ley universal del más fuerte. El tercero en el bat para la 
presidencia ya está también puesto en la imaginaria, tanto como el cuarto bat. No habrá cambio ni de 
bateador ni de señales en este primer trienio kurista. Las demás posiciones pueden rotar –vicepresidencia, 
primer y segundo secretarios– pero la presidencia no. (CI) 
 
OPINIÓN / TRAS LA VERDAD, AMLO DESTRUCTOR DE INSTITUCIONES DEMOCRÁTICAS  
Por Héctor Parra 
El presidente López Obrador pretende seguir socavando las instituciones democráticas y debilitar las 
atribuciones de los Poderes Judicial y Legislativo. Lanza calumnias sin soporte alguno. En uso de sus 
facultades legales y constitucionales, los legisladores de oposición en el Senado, no apoyaron el capricho de 
AMLO, votaron en contra de que la Guardia Nacional, dependa de la Secretaría de la Defensa Nacional y que 
las Fuerzas Armadas continúen más allá del periodo sexenal de López Obrador. Molesto el presidente López, 
denuesta a los senadores y “exhibe los nombres” de aquellos que no apoyaron su capricho. Los senadores 
panistas calificaron como “acto de locura”, lo hecho por López Obrador. Por ejercer sus atribuciones 
constitucionales, el presidente los vitupera como si hubiesen cometido algún delito o falta que ameritara 
desprestigiarlos por medio de su conferencia. Los caprichos de Andrés López en la línea de la locura. Sin 
embargo, AMLO sí ha cometido una serie de delitos y ninguna autoridad lo descalifica. No se cansó de 
ofender a Miguel Ángel Osorio Chong, coordinador de la bancada priista en el Senado de la República. Se 
remontó a los tiempos en que fue gobernador y ejerció las funciones de Secretario de Gobernación. Con 
mentiras descalificó la trayectoria política del hoy senador. Ninguna prueba aporta, solo calumnia y vitupera. 
El presidente delinque abierta y cínicamente sin que exista autoridad que le ponga freno y lo castigue. Todo 
aquello que el presidente no consigue, pretende destruirlo de inmediato por medio del descrédito. Si AMLO 
no ha procedido en contra de Osorio Chong en los 4 años de gobierno, seguramente no tiene nada en su 
contra, de lo contrario hubiese hecho lo mismo que con su enemigo político Alejandro Moreno, a quien dobló 
por medio de amenazas, ahora es amanuense del presidente. AMLO también cargó en contra del Poder 
Judicial, acusando que goza de un “poder omnímodo”, como el que utiliza el mismo presidente López, al 
acusar a un juez de distrito por otorgar libertades por fallas al debido proceso en las que constantemente 
incurren los fiscales o ministerios públicos. El neófito en Derecho (de todas las ramas), acusa que los jueces 
se van a “las formas y no al fondo”. Vaya ignorancia de Andrés Manuel López Obrador. Tremenda 
perversidad del presidente. Los jueces, todos, no solo los federales, deben cumplir las normas establecidas 
en los marcos jurídicos, ellos son los responsables de obligar a las autoridades a respetar el Estado de 
Derecho. De lo contrario, las abusivas autoridades, como lo es el mismo López Obrador, obran por capricho 
según su perverso y raquítico leal saber y entender, conocimiento ajeno al Estado que nos debe brindar 
seguridad jurídica, para poder vivir en un ambiente de libertad y tranquilidad. Pero no, según López, las 
autoridades judiciales no deben respetar el derecho, simplemente pretender hacer justicia sin normas 
legales que los faculte para ello. AMLO se molestó porque el juez de distrito Samuel Ventura Ramos, aplicó la 
regla del debido proceso en favor de los inculpados. El troglodita de López, ignora que es un principio 
constitucional que deben aplicar todas las autoridades en materia penal, precisamente porque 
anteriormente se abusaba del poder de ministerios públicos y jueces; los legisladores tuvieron que contener 
esos abusos creando (en algunos casos se excedieron) principios constitucionales en favor de los 
procesados, artículo 20 de la Constitución. Por eso mismo las Fuerzas Armadas no están capacitadas para 
respetar y hacer respetar esos derechos constitucionales. ¡Ah!, pero el mismo AMLO sí ordena a sus 
subordinados que tramiten la liberación de aquellos que supuestamente permanecen injustamente en la 
cárcel. El bipolar y contradictorio del presidente quiere que solo se aplique su criterio y no le salgan con que 
“la ley es la ley”. Así de retrasado mental el titular del Poder Ejecutivo. Como es costumbre del presidente, 
ordenó se investigue a dicho juez de distrito. El abuso de poder a flor de piel. Claro, en el asunto en comento, 
se trata del expediente político de los 43 normalistas asesinados; el juez le descompuso el teatro de haber 
investigado, fuera de la ley, y dilapidar, acusar públicamente, como si fuese Fiscal General de la República, a 
terceros que no son perseguidos por la autoridad competente. Crecientes los abusos en que incurre el 
presidente de la República y no hay autoridad que lo limite. Quienes pueden hacerlo son cómplices del 
mismo abusador ¿Quiénes son esas autoridades que nada hacen? El Fiscal General de la República, Alejandro 
Gertz Manero; se queda pasmado; y los legisladores de su partido, ellos pueden iniciarle juicio político. 
Autoridades en contubernio delincuencial. Los abusos del presidente de la República cada vez más 
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preocupantes: no tienen límite. Andrés Manuel López Obrador, destructor de las instituciones democráticas. 
Delincuente manifiesto. Gobierno totalitario y abusivo. (CI) 
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